

## Résumé de la présentation intitulée

### Que nous apprend l'ELDEQ sur le travail des adolescents?

Élise LEDOUX, *Université du Québec à Montréal et  
Institut de recherche Robert-Sauvé en santé et en sécurité du travail*

Depuis le début des années 2000, on assiste au Québec à une transformation sociale autour du travail des adolescents. En effet, on observe une hausse particulièrement importante du taux d'activité chez les jeunes étudiants de 15 à 19 ans (de près de 20 % autour des années 2008-2010) (Statistique Canada, *Enquête sur la population active*). En fait, plusieurs entreprises comptent sur les étudiants pour pourvoir une partie de leurs besoins en main-d'œuvre. Bien que ces emplois offrent aux étudiants l'opportunité de vivre une première expérience professionnelle, ils les exposent aussi à des risques de lésions professionnelles.

### Objectifs de la recherche

En 2013, l'Institut de recherche Robert-Sauvé en santé et en sécurité du travail (IRSST) devient partenaire de l'ELDEQ pour les collectes de 2013, 2015 et 2017. Lors du volet de 2013, une série de questions sur le travail et la santé et la sécurité au travail sont ajoutées au questionnaire en ligne destiné aux jeunes. Il s'agit de collecter des données pour décrire la situation des jeunes sur le marché de l'emploi, documenter les raisons pour lesquelles les jeunes veulent travailler et décrire les caractéristiques de l'emploi occupé (par exemple le genre de travail, le nombre d'heures de travail) ainsi que les blessures au travail.

### Principaux résultats

- En 2013, 41 % des jeunes de 15 ans visés par l'ELDEQ ont travaillé durant l'année scolaire; toutes proportions gardées, plus de filles que de garçons ont travaillé durant l'année scolaire.
- Près des trois quarts des jeunes ayant occupé un emploi durant l'année scolaire occupaient un emploi au cours du mois précédant l'enquête.
  - Parmi ces jeunes qui occupaient un emploi au cours du mois précédant l'enquête, 42 % effectuaient uniquement de petits travaux, 43 % travaillaient pour un employeur ou pour l'entreprise familiale et 15 % cumulaient ces deux types d'emploi.

- Les filles sont en proportion plus nombreuses à effectuer des petits travaux, tandis que les garçons sont plus nombreux à travailler pour un employeur ou pour l'entreprise familiale ou à cumuler plusieurs types d'emploi.
- Des différences existent aussi entre filles et garçons quant aux raisons de travailler durant l'année scolaire; les filles sont proportionnellement plus nombreuses à vouloir acquérir de l'expérience, développer leur sens des responsabilités, faire des économies et accroître leur autonomie.
- Près de 80 % des jeunes de 15 ans en emploi au cours du mois précédant l'enquête ont travaillé moins de 10 heures par semaine; la moyenne est de 6,24 heures.
- Parmi les jeunes ayant travaillé pour un employeur ou pour l'entreprise familiale, plus de la moitié ont travaillé durant la semaine, *soit avant ou après les heures de classe*.
- Au chapitre des blessures, il y a une proportion plus élevée de jeunes blessés ou ayant failli se blesser chez ceux ayant travaillé pour un employeur ou l'entreprise familiale que chez ceux ayant effectué de petits travaux au cours du mois précédant l'enquête.
- Un résultat assez surprenant concernant les douleurs : environ 37,4 % ont déclaré avoir ressenti de la douleur souvent ou tout le temps à au moins un endroit sur le corps après le travail.

Pour en savoir plus sur le sujet, consulter le rapport de recherche intitulé *Portrait du travail et de la SST chez les jeunes de 15 ans au Québec* (disponible à l'adresse suivante : <http://www.irsst.qc.ca/publications-et-outils/publication/i/100856/n/travail-sst-jeunes>) et le fascicule publié par l'Institut de la statistique du Québec : *Portrait du travail et de la santé et de la sécurité du travail chez les jeunes de 15 ans au Québec* (disponible à l'adresse suivante : <http://www.stat.gouv.qc.ca/statistiques/travail-remuneration/groupe-populationnels/jeunes/portrait-sante-travail-jeunes.pdf>).

#### **Pistes de recherche à partir des données de l'ELDEQ**

- Les facteurs de risque et les trajectoires développementales associés à une entrée précoce sur le marché du travail (13 ans) et les répercussions sur la santé et la sécurité au travail pour les jeunes occupant un emploi à 15 ans.
- Le portrait du travail et de la santé et de la sécurité du travail chez les jeunes de 17 ans au Québec.
- Les trajectoires de l'emploi et de la santé et de la sécurité du travail des Québécois de 15 à 19 ans.